
首届全国女子象甲联赛打响
本报电 孚日家纺杯全国女子象甲联赛预选赛

日前在中国棋院结束，正赛即将揭幕。联赛将取代
原有的女子全国象棋团体赛，成为国际顶级棋大
赛。联赛初步设想采用分阶段赛会制，后两名降
级，乙级赛前两名晋级。在中国棋院三个主流棋类
项目上，国象最早导入女子联赛，首届女子围甲今
年下半年推出，如今女子象甲进入人们视野，三大
棋的男女甲级联赛至此全部产生。

首届机器人运动大赛将举办
本报电 !"#$ 年全国社会体育工作会议暨第

一届机器人运动大赛部署工作会议日前在哈尔滨神
州通信会议中心召开。来自全国各省、自治区、直
辖市、各行业体协的有关领导共 #%&余人参加了会
议。会上明确部署了 !&#' 年社会体育工作任务，
进一步部署第一届全国机器人运动大赛各项事宜，
务求推动创新社会体育事业的稳定发展与快速发
展。据悉，第一届全国机器人运动大赛将于 !&#'

年 (月 )日至 #)日在哈尔滨举行，前期筹备工作
正在有条不紊地进行中。

顶级单板赛事今冬火热京城
本报电 （记者朱凯）从近日举行的“红牛热雪大会”上获悉，两大国际

顶级单板滑雪赛事今冬将在北京激情上演，滑雪爱好者届时将欣赏到世界顶尖
单板选手的精彩表演。据了解，第 #! 届红牛南山公开赛将于 !&#' 年 # 月 ##

日至 #!日在北京密云南山滑雪场举办，该项赛事目前是中国唯一、亚洲最高
级别的世界单板滑雪巡回赛五星级赛事，届时共有 $&名国际顶尖单板滑手和
(名中国滑手参加正赛。此外，从 !&#&年起登陆中国的另外一项单板滑雪顶
级赛事———“沸雪”世界单板滑雪北京赛也将于 !&#$年 #!月 )日在鸟巢开赛。
参加“沸雪”的选手将演绎高难度的空中技巧动作。

中国全地形车锦标赛决战梅州
本报梅州电（张程） !&#$“雁鸣湖”杯中国全地形车锦标赛近日

在广东梅州梅县举行。本次赛事由国家体育总局汽车摩托车运动管理
中心、梅州市人民政府和梅县人民政府主办，共有来自全国的 #*支车
队、%%名顶级车手参与角逐。这是梅州继国际铁人三项赛后举办的又
一全国性体育盛事，为全地形车爱好者奉献了一场精彩的视觉盛宴。

“鸟巢”、“水立方”所在的北京奥林匹克公园
日前被国家体育总局正式授予“国家体育产业示范
基地”称号。

据了解，国家体育总局此前先后命名了广东深
圳、成都温江、福建晋江、浙江富阳、北京龙潭
湖、山东乐陵、江苏苏南等 ! 个国家体育产业基
地。但获“国家体育产业示范基地”称号的仅北京
奥林匹克公园一地。

国家体育总局经济司司长刘扶民表示，作为
"##$年北京奥运会和残奥会的主场馆核心区，北京
奥林匹克公园近年来致力于打造国际体育文化活动
聚集区，在促进场馆群赛后开发利用、策划举办自主
品牌活动、支持举办公益性活动和引进大型活动资
源等方面做出有益尝试。

据北京奥林匹克公园管委会常务副主任田巨清
介绍，自 "##$ 年残奥会闭幕至今年 % 月，北京奥
林匹克公园内举办体育赛事、文艺演出、会议会展
等各类活动 &'## 余场次，其中赛事、竞赛表演、
全民健身、培训等体育类活动超过 (##场次，中国
网球公开赛、环北京国际职业自行车锦标赛、国际
马拉松赛、沸雪世界单板滑雪赛等已成为园区每年
度固定的品牌体育赛事。

在谈到如何进一步促进园区后续发展时，刘扶
民与北京市体育局局长李颖川不约而同地表示，北
京奥林匹克公园应加快引进更多有影响力的高端品
牌赛事，促进国内外体育企业、组织和中介机构落
户园区，同时积极组织开展全民健身活动，打造自
主品牌系列活动。

北京奥林匹克公园获封

首个国家体育产业示范基地
本报记者 罗 俊
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!"奥运余温未去 双城携手再次申办

北京能否书写“双奥运”传奇？
张 程

11月3日,中国奥委会同意由北京市和河北省张家口

市崇礼县联合申办2022年冬奥会，并致函国际奥委会以

北京市名义提出申办，其中北京承办冰上项目比赛，张家

口承办雪上项目比赛。最终举办城市将于2015年7月31

日在国际奥委会第127次全会上投票产生。

有望创造新纪录

冬季项目向来是欧美国家的强项，故历届冬奥会也
多在欧美城市举办。在已举办和已确定举办城市的 !$届
冬奥会中，也只有区区 $ 届落户亚洲。其实早在 !""!

年，哈尔滨就已经代表中国申办 !"+"年冬奥会，遗憾未
能入围第二轮。然而在此后哈尔滨成功申办 !""*年世界
大冬会之际，提交申办 !"+'年和 !"+(年冬奥会申请时，
却仍然遭到中国奥委会拒绝。在此期间，哈尔滨申办
!"+!年首届青年冬奥会亦未获成功。一直以来，冬奥会
与中国似乎就只隔着一层薄薄的纱，却又总是擦身而过，
无缘手难牵。

++年后，中国又再次向冬奥会张开了怀抱，由于是
以北京市的名义提出申办，一旦申办成功，北京将完成
这样的壮举———成为史上首个同时举办过夏奥会和冬奥
会的城市，在世界体育史上书写下前无古人的纪录。
“这是个振奋人心的消息。”国际奥委会委员、前冬奥会
冠军杨扬说。

据了解，北
京的申办对手
中，已有德国的
慕尼黑、挪威的
奥斯陆、哈萨克
斯坦的阿拉木图
等城市提出了申
办 !"!! 年冬奥
会，或已表示申
办意向。

消息引来热议声

北京申办 !"!!年冬奥会的消息刚一传出，就引起了
各界的不小反响。

原北京奥组委副主席蒋效愚认为，冬季运动项目有着
良好的群众基础，申办冬奥会是中国从体育大国向体育强
国全面迈进、实现中国强国梦的重要步骤。

原北京奥运会开闭幕式运营中心主任王宁更是难掩
喜悦之情：“这是中国自信的一种表现。这次申办冬奥会，
表达了中国坚定走向世界的愿望，让人十分期待。”

美国全国广播公司以“北京又想举办奥运会了”为标
题，发文称如果北京最终能获得举办权，那么它不仅是首
个举办过夏季和冬季奥运会的城市，而在同一城市举办奥
运会的最短时间跨度上也在史上名列第二，仅次于奥地利
的因斯布鲁克，后者曾在 +*,'年和 +*),年分别举办过两
次冬奥会。

在网络平台上，网友们也广开言路，其中有不少期待

者直白高喊：“支持北京和张家口提出申办 !"!!冬奥会的
申请！”也有不少溢美之词：“如果举办成功的话，北京真是
为奥运而生的城市了。”然而，其中也不乏理性者，“办冬奥
会肯定是好事，否则为什么有多国多城争着办？但要节俭
申办，成了好，不成也无所谓。”无疑是最有代表性的中肯
之言。

双城概念添胜算

一直以来，奥运会一向有个“各大洲轮流坐庄”的原
则，即是一个大洲不能连续举办两届奥运会。在 !"+(年冬
奥会花落韩国平昌已成现实之下，这一不成文的规定就为
北京的申办增加了一些变数。但北京的优势显然是强有力
的，!""(年奥运会场馆的再利用、城市基础设施的完善、
频频举办国际大赛的活跃度与赛事接待能力强无一不是
北京再申奥的有利筹码。对于北京来说，与张家口联手同
样是一个最佳选择，两地分办不同类型比赛的概念具有相
当的胜算。其次，张家口的滑雪条件也名声在外，冬季雪量

大、雪质优、存雪期长，山形地貌条件优越，气
温风速适宜，堪称是华北地区最理想的天然
滑雪区域。此外，从冰上比赛举办地到雪上比
赛举办地的交通便捷与否历来都是国际奥委
会在考虑主办城市时的一个重要因素。有鉴
于此，全线长约 +)'公里、预计年底开工建设
的京张城际铁路项目届时将把北京到张家口
的时间“拉入”)小时之内。便捷的城际交通不
仅将是北京申办的一大优势，而且也能带动
两地交往，促进经济、文化和教育的交流
与发展，写下一篇带有浓烈奥运气
息的“双城记”。

!""( 的北京奥运会早已让世界惊呼大国风范，然
而弹指间多年过去，房价猛涨，污染严重、冲天的雾
霾可能会为北京的申奥之路蒙上一层暗沉的巨幕。人
们不怀疑北京举办奥运的硬实力，然而现在已经不
是有钱有场地就能承办赛事的时代了。!""(年北京
奥运会以强大的执行力造就了一个天青青、水蓝蓝
的北京城，如今，人们也开始期待着新一轮的
“奥运效应”能重现北京的昨日风采。

丁俊晖，这 $ 个字又一
次点燃了斯诺克运动这项在中
国大有燎原之势的“星星之火”。
在近日结束的成都国际斯诺克锦标
赛上，丁俊晖在与傅家俊的“中国
德比”大战中再次折桂，继上海大师
赛、印度公开赛问鼎后，短期内豪取

“三连冠”。
丁俊晖的神勇表现确实在某种程度上

衬托出了斯诺克运动当下在中国发展的勃勃
生机。与斯诺克运动在西方欧美发达国家正
经历的“冬天”不同，这项英国传统的绅士运
动显然在中国找到了发展事业的“第二春”。在世
界台联所公布的近两个赛季的 ++站排名赛中，
有 %站都在中国举行，这足以说明中国在世
界斯诺克版图中的重要性。同时，也不免引
发“斯诺克为何对中国情有独钟”的深思。

当年仅 +( 岁的丁俊晖在 !""% 年的上海
大师赛上一举击败“台球皇帝”亨得利时，
一时间围绕在丁俊晖身上“神童”的讨论不绝
于耳。这个中国台球领域的新星瞬间化身成为
中国斯诺克运动的代言人。随后，越来越多关
于丁俊晖的成长历程和培养模式也被逐渐曝
光。被媒体炒得沸沸扬扬的关于“其父为供其练
球而不惜变卖房产”一事更使不少家长争相效
仿，希望能“复制”出第二个丁俊晖。
仔细看来，丁俊晖的培养模式虽不值得提

倡，但的确能从中捕捉到斯诺克运动在中国发展
的轨迹。改革开放后，良好的环境促使斯诺克运
动在中国逐渐兴起，市场经济的浪潮则加速了它的普
及和发展。于是，各地纷纷成立协会，举办各种赛事。
其中最有意义的当属 +*() 年在北京举办的“健牌杯”
国际台球大奖赛，这是中国斯诺克运动与世界斯诺克运
动第一次真正意义上的“握手”，包括当时排名世界第
一的戴维斯在内的 (位顶尖高手参加了比赛。随后越来
越多的诸如亨得利、奥沙利文、希金斯、塞尔比等大牌
明星的出现，以其精湛的球技和独特的个人魅力深深影
响了一批中国斯诺克的有志之士。
现如今，越来越多“中国制造”的偶像横空出世，

以丁俊晖为核心的一批国手肩负着推动中国斯诺克运动
前进的重任。从某种程度上讲，如果说国际一线球星作
为“推介大使”敲开了中国斯诺克的大门，那么丁俊
晖、梁文博、傅家俊、金龙等几位本土明星则扮演着
“领路人”的角色。与此同时，随着本土赛事逐渐增多，
年轻球员亮相机会也随之加大，今后势必还会有越来越
多的中国选手出现在世界斯诺克的舞台上。

中国市场有着巨大的潜力，这在国际多个领域内已
经成了不争的事实，竞技体育也不例外。从运动人口最
多、普及度最高的篮球、足球运动，再到观赏性极强的
网球、台球项目，众多项目组织机构皆瞄准中国作为其

打开海外市场的“不二之选”，这一方面归于市场经济
健康蓬勃的发展态势，另一方面则有赖于中国体育自身
实力和影响力的提升。

与其他运动项目积极寻求与开拓中国市场的定位有
所不同，斯诺克运动和中国市场的关系则显得“暧昧”
许多。由于斯诺克运动在欧美所遭遇的如赛事转播日渐
冷淡、赞助商纷纷“倒戈”、参赛选手奖金极少等问题
极大地挫伤了其在本土体育市场的竞争锐气和信心，因
此，将市场重心转移到中国，依托球市良好的环境以求

“自保”就成了斯诺克运动发展的必由之路。
中国作为最大的发展中国家，在发展斯诺克运动方

面有着得天独厚的优势，充足的台球运动人口和极具活
力的市场氛围保证了该运动在中国“火力十足”。据国
家体育总局小球中心统计显示，中国的斯诺克人口目前
已经达到 ,%""万。从 !"")年到 !"++年，中国台球产业
总产值已达 %""多亿元，老百姓在斯诺克运动上的花销
大大增加，包括购买器材、娱乐健身、观看比赛等。于
是，赞助商不惜斥重金“投其所好”———加大对斯诺克
赛事的投资比重，在扩大自身品牌影响力的同时，吸引
更多世界顶尖球员的注意力，而这些大腕又会为斯诺克
和赞助商培养大批潜在消费群体。

斯诺克运动在中国如此“火爆”的另一原因就
是广泛的群众基础。从上世纪 (" 年代起，作为时
代标志物之一的台球桌就已遍布中国的大街小巷，
多达 %""" 万的台球爱好者更是一个庞大的体育群
体。而在当时能拥有这个规模的“粉丝”群，除了
有着“国球”之称的乒乓球外，就是台球了。

事实上，那个年代所接触到的台球运动，并不
是如今所说的斯诺克，而是“黑八”，即我们今天
所认识的“中式八球”。中式八球、美式九球和斯
诺克是当今台球运动的主要组成部分。随着早期斯
诺克运动的宣传推广、赛事转播的影响，过去长期
喜爱中式八球的人群，渐渐开始向斯诺克项目“转
移”，虽然两个项目在“硬件”和“软件”存在差异，但
就技术层面而言，两者还是有很多相通的地方。

虽然尚没有数据可以证明一项运动的冠军数是
否与从事该项目的人口基数之间有着必然的联系，但

“量变是事物变化发展的前提”、“量变引起质变”的哲
学依据或许可以解释两者之间的关联度。“我认为终有一
天会改朝换代，斯诺克对于中国人来说是一项新兴的运
动，他们显得非常热衷和兴奋。冠军对于他们来说似乎是
金子般的财富，这也是他们热衷于此的巨大诱因。”有着
“火箭”之称的奥沙利文对于中国斯诺克火箭般的发展速
度也给出了自己的看法。“改朝换代”之说尚不讨论，中国
对于斯诺克运动所表现出的热衷和兴奋，全世界也有目
共睹，这也是斯诺克爱上中国的深层次原因所在。总而言
之，中国之于斯诺克、斯诺克之于中国，彼此都是金子
般的财富。

传统绅士项目西方“遇冷”

发展重心转移东方“渐热”

当斯诺克爱上中国
杨乔栋

明星效应凸显 增强吸引力

市场效益良好 产生竞争力

群众基础广泛 保证爆发力

桥牌运动升温多项赛事举行
本报电（陈昭）桥牌运动现在受到越来越多的人喜爱。

日前又有多项桥牌赛事举办：先是水墨清华杯全国桥牌俱乐
部锦标赛在武汉落下帷幕，泛华集团在男甲决赛中战胜北京
首创队夺冠，南京中山队在女子决赛中战胜浙江华门队问
鼎。为庆祝华远集团成立 $"周年举办的第 !)届华远杯桥牌
联谊赛，在钓鱼台国宾馆举行，首都各界百余名桥牌爱好者
踊跃参赛。此后，-.// 中国人保杯 !&+$ 年桥牌系列邀请
赛第五站比赛在京举办，经过 '轮较量，国务院办公厅队在
!'支队伍中脱颖而出，获得第一名。中央国家机关 !&+$年度
“红牛杯”秋季桥牌团体赛近日也在北京首都大酒店落幕，'(
支代表队经过两天的激烈争夺，水利部队最终夺得冠军，中国
铁路总公司队和国务院办公厅队分别获得二、三名。

丁俊晖（右）在“中国德比”中战胜傅家俊夺冠
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